



IDEENWETTBEWERB „ARCHÄOLOGIE UND GESELLSCHAFT“

Am 29. Januar 2010 fand die Veranstaltung «**Horizont 2015: Archäologie in der Schweiz – Gegenwart und Zukunftschancen**» in Bern statt. Dabei wurden in den Vorträgen und in der Podiumsdiskussion die aktuellen Herausforderungen der Schweizer Archäologie herauskristallisiert (Ergebnisse der Tagung inkl. Audiofiles der Podiumsdiskussion unter www.horizont2015.ch).

Einer der immer wieder genannten Themenkreise war dabei die Wahrnehmung der schweizerischen Archäologie in der Öffentlichkeit. Obwohl sich archäologische Themen einer hohen gesellschaftlichen Präsenz und Popularität erfreuen, können die staatlichen Institutionen, die Archäologie betreiben, kaum davon profitieren. Im Gegenteil: Kantonsarchäologien und Museen sind mit sinkenden, bestenfalls eingefrorenen Budgets konfrontiert, und an den Universitäten stehen die archäologischen „Orchideenfächer“ unter wachsendem Druck, ihre Berechtigung und gesellschaftliche Relevanz immer wieder unter Beweis zu stellen. Hinzu kommt, dass das Bild, das in der Öffentlichkeit, insbesondere in den Medien, von der Archäologie gezeichnet wird, häufig unserer Selbstwahrnehmung widerspricht.

HORIZONT 2015 hat sich die Suche nach zukunftsträchtigen Lösungen zu anstehenden Problemen der Schweizer Archäologie auf die Fahne geschrieben. Vorstand und Delegiertenversammlung des Trägervereins haben beschlossen, als ersten Schritt einen Ideenwettbewerb auszuschreiben. Wie können wir die gesellschaftliche Popularität der Archäologie auch für den institutionellen Sektor nutzbar machen? Müssen wir dazu das Verhältnis zwischen Archäologie und Gesellschaft neu denken? Sind die herkömmlichen Konzepte zur Popularisierung archäologischer Forschung noch adäquat? Zu welchen gesellschaftlich aktuellen Themen haben ArchäologInnen etwas zu sagen? Und wie können die archäologischen Organisationen und Institutionen im Dialog zwischen Wissenschaft und Gesellschaft eine aktivere Rolle einnehmen und diesen somit zielgerichtet mitgestalten?

Der Wettbewerb hat folgende **Rahmenbedingungen**:

- Die Vorschläge sollen darauf ausgerichtet sein, die Rolle der Archäologie in der Gesellschaft zu reflektieren, neu zu bestimmen und aktiv mitzugestalten.
- Wünschenswert ist dabei, die Wahrnehmung der schweizerischen institutionellen Archäologie in der Öffentlichkeit zu verbessern und die Zusammenarbeit der verschiedenen Institutionen (kantonale Ämter, Universitäten, Museen etc.) zu fördern.
- Ausgangspunkt sind die bestehenden Institutionen und Organisationen. Die Vorschläge sollten deshalb a priori nicht die Erschaffung gänzlich neuer Strukturen voraussetzen.
- Die Vorschläge müssen politisch und finanziell realisierbar sein.
- Die Vorschläge müssen im Prinzip innerhalb einer Frist von 5 Jahren umsetzbar sein.

**Verlängert bis
21.11.2010!**

Fühlen Sie sich angesprochen? Dann teilen Sie uns Ihre Ideen bis zum **31.10.2010** mit! Schicken Sie eine kurze Zusammenfassung Ihres Vorschlags (Word Datei, max. 1 Seite) an folgende Adresse: **Trägerverein HORIZONT 2015, Mühlennattstrasse 54, 5000 Aarau; sekretariat@horizont2015.ch**

Die eingegangenen Vorschläge werden auf unserer Webseite anonymisiert veröffentlicht und von Vorstand und Delegiertenversammlung Horizont 2015 bis zum Jahresende ausgewertet. 2011 wollen wir – mit Ihrer Mithilfe – mit der Umsetzung der besten Ideen beginnen!

Für Fragen steht Ihnen der Vorstand gerne zur Verfügung.



CONCOURS D'IDÉES „ARCHÉOLOGIE ET SOCIÉTÉ“

H2015

Le 29 janvier dernier s'est tenu, à Berne, le colloque «**Horizons 2015: Archéologie en Suisse – Situation et perspectives**». Le débat public organisé en fin de colloque a permis de mettre le doigt sur les problèmes les plus pressants de l'archéologie suisse (les résultats du colloque, y compris un enregistrement sonore du débat, peuvent être consultés sous : www.horizont2015.ch).

Un des thèmes qui est sans cesse revenu dans la discussion est celui de la perception de l'archéologie suisse par le public. Bien que les sujets qui touchent l'archéologie soient très présents et jouissent d'une grande popularité auprès du public, les institutions étatiques, qui s'occupent d'archéologie, n'en profitent guère. Au contraire, les archéologies cantonales et les musées voient leurs budgets diminuer ou, au mieux, juste maintenus. Dans les universités, l'enseignement de l'archéologie est peu considéré et subit une pression croissante, l'obligeant à se justifier en permanence quant à sa légitimité et sa pertinence sociale. A cela s'ajoute que l'image de l'archéologie, qui prévaut dans le public et en particulier dans les médias, contredit souvent la perception que nous avons de notre propre branche.

HORIZON 2015 s'est fixé comme objectif la recherche de solutions d'avenir aux problèmes en suspens de l'archéologie suisse. En ce qui concerne la perception qu'a le public de l'archéologie, l'Assemblée des délégués de l'association et le Comité directeur ont décidé d'organiser un concours d'idées. Comment pourrions-nous faire profiter le secteur institutionnel de la popularité dont jouit l'archéologie auprès du public ? Devons-nous repenser le rapport qui existe entre archéologie et société ? Les concepts traditionnels de vulgarisation sont-ils encore adéquats pour promouvoir la recherche archéologique ? Quels sont les thèmes sociaux actuels sur lesquels les archéologues ont quelque chose à dire ? Et comment les organisations et institutions actives dans le domaine de l'archéologie pourraient jouer un rôle plus actif dans le dialogue entre science et société pour mieux le cibler ?

Les **conditions-cadres** du concours sont les suivantes:

- Le but fixé est d'analyser la perception de l'archéologie dans la société et de prévoir des mesures concrètes pour la redynamiser ;
- Les propositions doivent viser une amélioration de la perception de l'archéologie institutionnelle suisse auprès du grand public et encourager la coopération entre les différentes institutions (administrations cantonales, universités, musées etc.);
- Les institutions et organisations existantes constituent le point de départ. Les propositions ne doivent donc pas, a priori, requérir la mise en place de structures fondamentalement nouvelles;
- Les propositions doivent être现实的 sur le plan politique que financier;
- En principe, les propositions doivent être réalisables dans un délai de 5 ans.

Cette problématique vous intéresse-t-elle ? Alors partagez vos idées avec nous jusqu'au **31.10.2010** ! Envoyez un bref résumé de votre proposition à l'adresse suivante (fichier Word, correspondant à une page de texte au maximum) : **Trägerverein HORIZONT 2015, Mühlemattstrasse 54, 5000 Arau; sekretariat@horizont2015.ch**

Toutes les propositions reçues seront publiées (anonymement) sur notre site web. Le comité et l'assemblée des délégués d'HORIZONS 2015 procéderont à une évaluation avant la fin de l'année. En 2011, nous souhaitons commencer de mettre en œuvre, avec votre soutien actif, les meilleures propositions !

**prolongé jusqu'au
21.11.2010!**